



**Implementasi Kartu Jawa Tengah Sejahtera (KJTS) di Kecamatan Boja
Kabupaten Kendal Tahun 2020-2022**

SKRIPSI

**Disusun untuk Salah Satu Syarat untuk Mendapatkan Gelar Sarjana S1
Departmen Politik dan Ilmu Pemerintahan Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu
Politik Universitas Diponegoro**

Penyusun

DITO ARYA RAMADHANI

14010120140160

**DEPARTEMEN POLITIK DAN ILMU PEMERINTAHAN
FAKULTAS ILMU SOSIAL DAN ILMU POLITIK UNIVERSITAS
DIPONEGORO**

2023



KEMENTERIAN PENDIDIKAN, KEBUDAYAAN,
RISET, DAN TEKNOLOGI
UNIVERSITAS DIPONEGORO
FAKULTAS ILMU SOSIAL DAN ILMU POLITIK

Jalan dr. Antonius Suroyo
Kampus Universitas Diponegoro
Tembalang Semarang Kode Pos 50275
Telepon/Faksimile (024) 74605407
Laman www.fisip.undip.ac.id
Pos-el [fisip\[at\]undip.ac.id](mailto:fisip[at]undip.ac.id)

**SURAT PERNYATAAN
KEASLIAN KARYA ILMIAH (SKRIPSI)**

Saya yang bertandatangan dibawah ini :

Nama lengkap : DITO ARYA RAMADHANI
NIM : 14010120140160
Prodi : ILMU PEMERINTAHAN
Tempat / Tanggal Lahir : KAB SEMARANG/27 NOVEMBER 2000
Jurusan / Program Studi : ILMU PEMERINTAHAN
Alamat : CAMPUREJO RT 06/02 BOJA KENDAL

Menyatakan dengan sesungguhnya bahwa karya ilmiah (Skripsi) yang saya tulis berjudul Implementasi Kartu Jawa Tengah Sejahtera di Kecamatan Boja Tahun 2020 -2022 Adalah benar-benar **hasil karya ilmiah tulisan saya sendiri**, bukan hasil karya ilmiah orang lain dan juga tidak mengandung plagiasi dari sumber informasi lainnya. Hal ini diperkuat dengan hasil uji kemiripan Turnitin sebesar 16 %

Apabila dikemudian hari ternyata karya ilmiah yang saya tulis itu terbukti bukan hasil karya ilmiah saya sendiri atau hasil plagiasi karya orang lain, maka saya sanggup menerima sanksi berupa pembatalan hasil karya ilmiah saya dengan seluruh implikasinya, sebagai akibat kecurangan yang saya lakukan.

Demikianlah surat pernyataan ini saya buat dengan sebenar-benarnya dan dengan penuh kesadaran serta tanggung jawab.

Semarang, 19 Januari 2024

Pembimbing

Dzunuwanus Ghulam Manar., S.IP., M.Si

Pembuat Pernyataan

Dito Arya Ramadhani

Mengetahui

Ketua Prodi S1 Ilmu Pemerintahan

Dr. Nunik Retno Herawati, S.Sos. M.Si
NIP 197110301999032001

HALAMAN PENGESAHAN

Judul Skripsi : IMPLEMENTASI KARTU JAWA TENGAH SEJAHTERA DI
KECAMATAN BOJA TAHUN 2020-2022

Nama : DITO ARYA RAMADHANI

NIM : 14010120140160

Program Studi : ILMU PEMERINTAHAN

Departemen : POLITIK DAN ILMU PEMERINTAHAN

Dinyatakan sah sebagai salah satu syarat untuk menyelesaikan pendidikan Strata 1
Program Studi Ilmu Pemerintahan.

Dekan



Dr. Drs. Teguh Yuwono, M.Pol.Admin
NIP. 196908221994031003

Wakil Dekan I



Dr. Drs. Teguh Yuwono, M.Pol.Admin
NIP. 196908221994031003

Dosen Pembimbing :

1. Dzunuwanus Ghulam Manar, S.IP., M.Si



(.....)

2. Drs. Yuwanto, M.Si., Ph.D



(.....)

Dosen Penguji :

1. Neny Marlina, S.IP., M.A



(.....)

MOTTO

“Hanya melalui kerja dan usaha yang keras, dengan energi dan keberanian yang teguh, kita mampu beralih ke hal-hal yang lebih baik.”

-THEODORE ROOSEVELT-

“Kerja Keras, Kerja Cerdas, Kerja Tuntas, dan Kerja Ikhlas”

-SANDIAGA SALAHUDIN UNO-

HALAMAN PERSEMBAHAN

Dengan rahmat Tuhan Yang Maha Esa, skripsi ini saya persembahkan untuk:

1. Allah SWT yang telah memberikan kemudahan dan kelancaran dalam menyelesaikan penelitian ini.
2. Orang tua saya yang senantiasa selalu memberikan seluruh dukungan baik moral dan material, yang tidak pernah berhenti untuk memberikan doa dan dukungan kepada penulis, sehingga penulis bisa menyelesaikan studi sarjana dengan lancar dan tepat waktu. Terima Kasih kepada Papah terhebat saya Purwanto dan Mamah saya tercinta Dhian Ika Wiyanti atas segala pengorbanannya selama ini, semoga Allah senantiasa memberikan kesehatan dan kelancaran rezeki untuk Papah dan Mamah. Semoga Allah SWT selalu menjaga kalian dalam kebaikan dan kemudahanamiin. Papah Mamah saya merupakan senjata utama yang selalu ada di setiap perjalanan dan pencapaian hidup saya.
3. Adik saya Ardan Rizki Maulana dan adik saya Aurel Valensya Putri yang selalu mendukung dan menghibur saya dalam kondisi apapun serta membuat saya termotivasi sehingga penulis bisa sampai pada tahap ini. Semoga selalu diberkahi dan diberikankesehatan dan serta sukses selalu.
4. Seluruh keluarga besar yang selalu mendukung, memberikan doa , semangat dan motivasi sehingga penulis dapat menyelesaikan skripsi dengan baik.
5. Brilliant Nauval Haqiqi sebagai sahabat perjuangan penulis, terima kasih sudah selalu ada dan selalu memberikan dukungan dan semangat untuk satu sama lain. Semoga sukses selalu ya kawan.
6. Nurul Hikmah Insani sebagai partner spesial saya, terimakasih telah menjadi pendamping dalam berbagai hal, menemani, meluangkan waktu mendukung ataupun menghibur dalam suka maupun duka dan memberi semangat untuk terus maju tanpa pantang menyerah dalam berbagai hal untuk meraih impian saya termasuk lulus cepat.
7. Teman Teman Hayomi Bay, Tegar , Ilham , Deta , Khoiri ,Agung, Ading

yang selalu menjadi teman sambat saya sekalian mendengarkan segala keresahan, menghilangkan masalah dengan tertawa bersama, membantu dan memberikan semangat saya dalam menyelesaikan studi ini. Terimakasih , berkat kalian hidup saya terhibur.

8. Teman-teman KKN TIM II UNDIP Desa Brayu, Kecamatan Wonotunggal, Kabupaten Batang Akbar, Falih, Anik, Zahra, Ayuk, Intan yang selalu memberikan dukungan kepada penulis. Terima kasih telah mewarnai hari-hari saya selama KKN.
9. Teman-teman Ilmu Pemerintahan 2020 yang selama ini selalu bersama dan saling berjuang di FISIP UNDIP yang paling JAYA dan KEREN SEKALII!!! Sukses selalu yaa
10. Kepada semua pihak yang sudah terlibat dalam lika liku perjuangan hidup penulis, yang tidak bisa disebutkan satu-persatu. Terima kasih semua orang yang sudah mendengarkan keluh kesah saya dimanapun kalian berada.

KATA PENGANTAR

Puji syukur kita panjatkan kepada Allah SWT yang telah memberikan rahmat, hidayah, dan karunia- Nya, sehingga penulis dapat menyelesaikan penelitian skripsi yang berjudul **“Implementasi Kebijakan Kartu Jawa Tengah Sejahtera di Kecamatan Boja Tahun 2020-2023”** dengan baik. Proses penulisan skripsi ini melalui beberapa tahapan yang melibatkan beberapa pihak. Pada kesempatan kali ini, penulis ingin menyampaikan terima kasih kepada semua pihak yang terlibat dalam penyusunan skripsi ini, karena atas bimbingan, arahan, bantuan, dan semangat dari berbagai pihak, skripsi ini dapat terselesaikan dengan baik dan tepat waktu. Ucapan terima kasih ditujukan kepada:

1. Allah SWT yang telah memberikan kekuatan dan kelancaran dalam menyelesaikan skripsi.
2. Bapak Prof. Dr. Drs. Hardi Warsono, M.T. selaku Dekan Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Diponegoro.
3. Bapak Dr. Nur Hidayat Sardini, S.Sos., M.Si. selaku Ketua Departemen Politik dan Pemerintahan Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Diponegoro.
4. Ibu Dr. Nunik Retno Herawati, S.Sos., M.Si. selaku Ketua Program Studi Ilmu Pemerintahan Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Diponegoro.
5. Ibu Neny Marlina, S.IP., M.A. selaku dosen wali penulis yang telah memberikan bimbingan dan arahan selama masa perkuliahan di Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Diponegoro.
6. Bapak Dzunuwanus Ghulam Manar, S.IP., M.Si. selaku dosen pembimbing penulisan skripsi. Terima kasih atas waktu dan bimbingan kepada penulis dalam penyusunan skripsi, sehingga skripsi ini dapat selesai dengan baik.
7. Bapak Drs. Yuwanto, M.Si., Ph.D selaku dosen pembimbing penulisan skripsi. Terimakasih atas waktu, informasi, dan bimbingan kepada

penulis dalam penyusunan skripsi, sehingga skripsi ini dapat selesai dengan baik.

8. Para dosen Ilmu Pemerintahan, Tenaga Pendidik Prodi dan Akademika Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Diponegoro.
9. Bapak Didik Prawata, S.E selaku Kepala Bidang Perlindungan dan Jaminan Sosial Dinas Sosial Provinsi Jawa Tengah yang telah meluangkan waktu untuk bersedia menjadi narasumber pada saat penulis melakukan penelitian, sehingga skripsi ini dapat disusun berdasarkan hasil penelitian.
10. Ibu Dian Susiloningsih, S.M. selaku Sub. Koordinator Jaminan Sosial pada Dinas Sosial Kabupaten Kendal yang telah meluangkan waktu untuk bersedia menjadi narasumber pada saat penulis melakukan penelitian, sehingga skripsi ini dapat disusun berdasarkan hasil penelitian.
11. Bapak Sucipto, S.STP, M.M Selaku Camat Boja yang telah meluangkan waktu untuk bersedia menjadi narasumber pada saat penulis melakukan penelitian, sehingga skripsi ini dapat disusun berdasarkan hasil penelitian.

Akhir kata, penulis mengharapkan skripsi yang telah dikerjakan dapat membawa manfaat bagi pembaca dan sekiranya skripsi ini dapat menjadi evaluasi kebijakan dalam Implementasi Kartu Jawa Tengah Sejahtera di Kecamatan Boja untuk kedepannya. Penulis menyadari bahwa masih terdapat beberapa kekurangan didalam pembahasan penelitian. Penulis senantiasa menerima masukan, tanggapan, kritik, ataupun hal lain yang berkaitan dengan penulisan skripsi ini.

ABSTRAK

Jumlah penduduk miskin di Kabupaten Kendal melebihi 8 ribu jiwa, menunjukkan besarnya permasalahan kemiskinan di daerah tersebut. Peraturan Gubernur Jawa Tengah Nomor 40 Tahun 2017 menunjukkan keseriusan dalam mengatasi kemiskinan dan membantu mereka yang tidak produktif melalui penerapan Kartu Jawa Tengah Sejahtera (KJTS). Penelitian ini dilakukan untuk memahami implementasi kebijakan KJTS di Kabupaten Kendal, dengan menggunakan teori George Edward III yang mencakup aspek komunikasi, sumber daya, disposisi, dan struktur birokrasi.

Data penelitian dikumpulkan melalui wawancara, dan analisis data kualitatif dilakukan dengan triangulasi data. Subyek di dalam penelitian ini yaitu Pemerintah Kecamatan Boja, pegawai Dinas Sosial Kabupaten Kendal dan Pegawai Dinas Sosial Provinsi Jawa Tengah.

Hasil penelitian menunjukkan bahwa implementasi KJTS di Kabupaten Kendal dapat dijadikan sebagai model ketepatan dan efektivitas dalam penyaluran bantuan sosial. Program ini memberikan penekanan pada prosedur verifikasi dan validasi yang komprehensif, serta memanfaatkan analisis data melalui sistem Data Terpadu Kesejahteraan Sosial. Hal ini memastikan pendekatan yang tepat sasaran dalam pemilihan penerima manfaat. Dengan respons terhadap kebutuhan individu yang memiliki kondisi khusus, dan mendorong inklusivitas melalui proposal dari desa-desa yang kurang terlayani, KJTS menunjukkan komitmen untuk mencapai mereka yang benar-benar membutuhkan bantuan.

Kata Kunci: Implementasi Kebijakan, Efektivitas, Kartu Jawa Tengah Sejahtera (KJTS), Kabupaten Kendal, Kemiskinan.

ABSTRACT

The number of poor people in Kendal Regency exceeded 8 thousand people, indicating the magnitude of the poverty problem in the area. Central Java Governor Regulation Number 40 of 2017 showed seriousness in overcoming poverty and helping those who were unproductive through the implementation of the Central Java Prosperous Card (KJTS). This research was conducted to understand the implementation of the KJTS policy in Kendal Regency, using George Edward III's theory which included aspects of communication, resources, disposition, and bureaucratic structure.

Data was collected through interviews, and qualitative data analysis was carried out by data triangulation. The subjects in this research were the Boja District Government, Kendal Regency Social Service employees and Central Java Province Social Service employees.

The research results showed that the implementation of KJTS in Kendal Regency could be used as a model of accuracy and effectiveness in the distribution of social assistance. This program placed emphasis on comprehensive verification and validation procedures, as well as utilized data analysis through the Integrated Social Welfare Data system. This ensured a targeted approach in beneficiary selection. By responding to the needs of individuals with special conditions and encouraging inclusivity through proposals from underserved villages, KJTS showed a commitment to reaching those who truly needed help.

Keywords: Policy Implementation, Effectiveness, Prosperous Central Java Card (KJTS), Kendal Regency, Poverty.

DAFTAR ISI

| | |
|---|-------------|
| HALAMAN JUDUL | i |
| MOTTO | iii |
| HALAMAN PERSEMBAHAN..... | v |
| KATA PENGANTAR..... | vii |
| ABSTRAK | ix |
| ABSTRACT | x |
| DAFTAR ISI..... | xi |
| DAFTAR TABEL | xiii |
| DAFTAR GAMBAR..... | xiv |
| DAFTAR LAMPIRAN | xv |
| | |
| BAB I PENDAHULUAN..... | 1 |
| 1.1. Latar Belakang | 1 |
| 1.2. Penelitian Terdahulu | 8 |
| 1.3. Rumusan Masalah..... | 10 |
| 1.4. Tujuan Penelitian | 11 |
| 1.5. Manfaat Penelitian | 11 |
| 1.5.1. Manfaat Teoritis..... | 11 |
| 1.5.2. Manfaat Praktis | 11 |
| 1.6. Tinjauan Pustaka..... | 12 |
| 1.6.1. Implementasi Kebijakan Publik..... | 12 |
| 1.6.1.1. Pengertian Kebijakan Publik..... | 12 |
| 1.6.1.2. Tahapan atau Siklus Kebijakan Publik | 14 |
| 1.6.1.3. Implementasi Kebijakan Publik..... | 15 |
| 1.6.2. Kebijakan Publik dalam Perspektif Negara Kesejahteraan | 20 |
| 1.7. Operasionalisasi Konsep..... | 22 |
| 1.8. Metode Penelitian | 25 |
| 1.8.1. Desain Penelitian | 25 |
| 1.8.2. Lokasi Penelitian..... | 26 |
| 1.8.3. Subjek Penelitian | 26 |
| 1.8.4. Jenis dan Sumber Data..... | 27 |
| 1.8.5. Teknik Pengumpulan Data..... | 28 |
| 1.8.6. Teknik Analisis Data..... | 30 |
| | |
| BAB II GAMBARAN UMUM LOKASI..... | 32 |
| 2.1. Provinsi Jawa Tengah | 32 |

| | | |
|--|---|------------|
| 2.1.1. | Kondisi Demografi..... | 32 |
| 2.2. | Gambaran Umum Kabupaten Kendal..... | 34 |
| 2.2.1 | Kondisi Demografis | 34 |
| 2.2.2 | Gambaran Umum Dinas Sosial Kabupaten Kendal..... | 37 |
| 2.2.3 | Gambaran Umum Kecamatan Boja | 46 |
| 2.2.4 | Gambaran Umum Kartu Jawa Tengah Sejahtera Di Kecamatan Boja..... | 48 |
| 2.3. | Program Kartu Jawa Tengah Sejahtera (KJTS)..... | 50 |
| BAB III TEMUAN DAN HASIL PENELITIAN | | 55 |
| 3.1. | Implementasi Kartu Jawa Tengah Sejahtera (KJTS) Di Kabupaten Kendal | 56 |
| 3.1.1. | Verifikasi dan Validasi Kartu Jawa Tengah Sejahtera | 59 |
| 3.1.2. | Pengusulan Calon Penerima Bantuan Kartu Jawa Tengah Sejahtera | 70 |
| 3.1.3. | Penerima Bantuan Jaminan Kartu Sosial Jawa Tengah Sejahtera | 74 |
| 3.1.4. | Pembagian Kartu Jawa Tengah Sejahtera..... | 80 |
| 3.2. | Faktor Pendukung Dan Penghambat Implementasi Kartu Jawa Tengah Sejahtera (KJTS) Di Kecamatan Boja | 86 |
| 3.2.1. | Faktor Pendukung Implementasi Kartu Jawa Tengah Sejahtera (KJTS) Di Kecamatan Boja | 86 |
| BAB IV PENUTUP | | 106 |
| 4.1 | Kesimpulan | 106 |
| 4.1.1 | Kebijakan Kartu Jawa Tengah Sejahtera (KJTS) Di Kabupaten Kendal | 106 |
| 4.1.2 | Faktor Pendukung Dan Penghambat Kartu Jawa Tengah Sejahtera (KJTS) Di Kecamatan Boja | 110 |
| 4.1.2.1 | Faktor Pendukung | 110 |
| 4.1.2.2 | Faktor Penghambat..... | 110 |
| 4.2 | Saran | 111 |
| DAFTAR PUSTAKA | | 113 |
| LAMPIRAN..... | | 117 |

DAFTAR TABEL

| | |
|--|----|
| Tabel 1.1. Angka Kemiskinan Tahun 2017 – 2021..... | 2 |
| Tabel 1.2. Angka Kemiskinan di Jawa Tengah Tahun 2020 – 2022..... | 4 |
| Tabel 1.3. Data Penerima Bantuan Kartu Jawa Tengah Sejahtera Kabupaten Kendal | 5 |
| Tabel 1.4. Penelitian Terdahulu | 8 |
| Tabel 3.1. Data Penerima KJTS Kecamatan Boja..... | 57 |

DAFTAR GAMBAR

| | |
|--|----|
| Gambar 2.1. Peta Wilayah Administratif Provinsi Jawa Tengah..... | 33 |
| Gambar 2.2. Letak Geografis Kabupaten Kendal | 35 |
| Gambar 2.3. Kondisi Geografis Kecamatan Boja..... | 46 |
| Gambar 3.1. Slip Transaksi Pencairan Bantuan Sosial..... | 57 |

DAFTAR LAMPIRAN

| | |
|--|-----|
| Lampiran 1. Transkrip Pertanyaan Wawancara | 118 |
| Lampiran 2. Transkrip Hasil Wawancara 1 | 131 |
| Lampiran 3. Transkrip Hasil Wawancara 2 | 141 |
| Lampiran 4. Transkrip Hasil Wawancara 3 | 150 |
| Lampiran 5. Dokumentasi | 160 |
| Lampiran 6. Surat Perizinan Penelitian..... | 162 |